

Diario de Burgos

Año XLVII. Núm. 19.402. Burgos. § Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Sábado 10 de Julio de 1937

En el sector de Brunete, del frente de Madrid, el enemigo ha sido castigadísimo, sufriendo más de 3.000 bajas.--En el de Vizcaya hubo cañoneos y tiroteos

Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas hasta las veinte horas del día de Julio de 1937:

Ejército del Norte
Frente de Vizcaya: Cañoneos y tiroteos, habiéndose pasado a nuestras filas seis milicianos con armamento.
Frentes de Santander y Asturias: Tiroteos y cañoneos. Se pasaron a nuestras filas tres milicianos con armamento.
Frente de León: Pequeño ataque a nuestra posición de Peña Salgada, con muchas pérdidas para el enemigo.

Ejército del Centro
Frente de Madrid: Ha continuado el combate en el sector de Brunete. El enemigo ha sido castigadísimo, sufriendo un número de bajas muy elevado.
En el frente del río Guadarrama el enemigo se repliega acosado y contra-atacado por nuestras tropas.
Frente de Cáceres: Un intento de ataque enemigo sobre Villar de Rena y Rena ha dado lugar a que nuestras fuerzas de aquel sector lleven a cabo una operación que dió como resultado la ocupación de la Sierra de Suárez, de la que fué desalojado el enemigo, cogiéndose un centenar de muertos, seis ametralladoras, 115 fusiles y mucho material aun sin clasificar.
En los demás frentes de este Ejército, cañoneos y tiroteo.

Ejército del Sur
Cañoneos y tiroteos en casi todos los frentes, habiéndose pasado a nuestras filas algunos milicianos y paisanos, los primeros con armamento.
En el sector de Peñarroya fueron hostilizadas las posiciones de Cerro de la Cruz y Tejonera. Nuestras fuerzas salieron a efectuar un reconocimiento a vanguardia, que puso en fuga al enemigo.
De la operación realizada hace tres días en el sector de Peñarroya se ha cogido al enemigo 22 fusiles rusos, 32 cajas de municiones rusas, cinco cargadores circulares de fusil ametrallador ruso y 40 bombas de mano.

Actividad de la aviación
Nuestra aviación derribó ayer cuatro aparatos de caza enemigos que no se señalaron en el Boletín de Información.
En el día de hoy se han derribado dos cazas enemigos en el sector de Villarcayo.
Salamanca 9 de Julio de 1937.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTÍN MORENO.

Once meses bajo el terror de Euzkadi

Nuevo asalto al "Cabo Quijates".--Los piratas del "Jaime I", irrumpen en la prisión diciendo a los detenidos que los van a liberar.--Cuarenta de éstos fueron asesinados por los maínos rojos. Los milicianos mataron a otros cinco, porque uno tenía un bote de leche condensada

(Servicio especial de la Agencia Logos)

Al ser tomado San Sebastián, Bilbao lanzó un apremiante S. O. S.; entonces no había "cinturón de hierro". El magnífico Prieto, siempre amoroso de la villa de las "siete calles", dispuso la inmediata salida de la escuadra republicana para el norte. Algo le debió costar el ser obedecido, porque la escuadra no hizo su aparición en el Cantábrico, hasta fines de Septiembre. Y es que "Señor"--como decía en Santander uno de los mameros rojos--el paso por Gibraltar era jugarse la vida con muy pocas probabilidades de conservarla! Pero el obedando vueltas y rezongando, llegaron a Santander hacia el día 26 o 27 de Septiembre, unos barcos que desde lejos daban la impresión de ser buques de guerra; desde cerca parecían unos campamentos flotantes de gitanos. ¡A qué lastimoso estado habían reducido los rojos a la flota española! Yo, que había visto los barcos de la escuadra antes de empezar la guerra, relucientes, ordenados, con la tripulación limpia y uniformada, quedé maravillado de que aquellos buques fuesen estos que ahora veía entrar en la bahía santanderina, sucios, con unos churrones que se veían desde doscientos metros, y con una tripulación que parecía, y así debía de ser, formada por atacadores, pistoleros, vagos, desculdros, chulos y otros gentes de este jaez. La uniformidad consistía en la falta de uniforme; no había dos, les llamamos marineros, y que perdonesen los que de veras lo son, no había dos marineros que llevasen prendas iguales; el uno con pantalón blanco, el otro con pantalón negro; el uno con gorro de miliciano, el otro "sin sombrero"; el uno con busera, el otro con guerrera y el otro con camiseta... Algunos de estos tipos decían que eran los "oficiales"; ¡Pobres "Jaime I"! No sé qué daba más lástima, si el verde, todo sucio y roto o el que tú, que has mostrado a todos los mares el honor y la gloria de la Marina española, hayas venido a parar a ser un albergue de ladrones y asesinos, que hacen que sólo tu nombre causa horror...

Como es natural, los rojos santanderinos se derrataron por observar y festejar a sus distinguidos correligionarios. Pero tuvieron la mala conciencia (yo no asistí, se dijo al día siguiente, por la población) de dar una fiesta en el Teatro Pereda, a la que asistió el pueblo. Llegaron los "gloriosos" al Coliseo, muy jaquetones y con grandes aires de lobo de mar y... ¡"A buscar al Cervera"! ¡Alá, cobardes! ¡Al Cervera, al Cervera!

El pueblo había intervenido en la fiesta, de un modo poco agradable para los organizadores y para los festejados.
Después los comités de los barcos se reunieron. "¿Nos volvemos a Cartagena?"
Votación: a Bilbao.

EL JAIME EN EL ABRA
He aquí, pues, que estando Octubre en puentes, aparecen un buen día los barcos rojos en el Abra. El "Jaime I" fondeó cerca del "Cabo Quijates". Iba a dar comienzo el último acto de la gran tragedia de esta prisión flotante.
Pero antes de entrar en él, anotemos que después de las matanzas del día 25 de Septiembre, el trato de los milicianos no había cedido un ápice en su crueldad. Como los presos políticos se veían obligados a dormir en el suelo sucio y húmedo de las bodegas, porque los milicianos rojos separatistas les habían despojado de sus colchonetas, con el pretexto de que las necesitaban los presos comunes. Y aquel día, 1 de Octubre, uno de los detenidos, extenuado porque las cometas seguían siendo pocas e infames, fue a hacer uso de un bote de leche condensada que sus familiares le habían logrado pasar, y que descubrió por los milicianos fué fusilado en unión de otros cuatro presos de la misma bodega, acusados de complicidad en este grave delito de que un hambriento fuese a tomar leche condensada. Total, cincuenta muertos por un vaso de leche condensada.

LOS "LIBERTADORES"
El dos por la noche, o sea el siguiente día, se pusieron los "Libertadores", los piratas del "Jaime".
Varios, entre ellos uno que era oficial, bajaron a una de las bodegas y dijeron a los presos:
--No os asustéis. Venimos a libertaros. No es justo que sigáis detenidos sin haber hecho nada. Tenéis que venir con nosotros para unas diligencias y después seréis libres.
Y empezaron a escoger entre aquellos infelices y subieron a varios. Ya en cubierta, se dieron cuenta los escogidos de quienes eran sus libertadores y de la clase de diligencias que iban a efectuar con ellos.
Los marineros rojos, auxiliados por los

FRENTE DE MADRID

La situación es francamente favorable a las fuerzas nacionales

AVILA 10 (una y media madrugada). --La ofensiva roja en el frente de Madrid ha entrado ya en su ocaso. Todavía hoy el enemigo atacó con gran ímpetu por el sector de Brunete, pero ya se advierte que su poderío se tambalea y que muy pronto se vendrá totalmente abajo, como en el sector del Barrio de Usera ha sucedido. Porque los rojos han tenido una cantidad de bajas realmente abrumadora. Unos tres mil muertos y más del doble de heridos, es la cifra que puede calcularse sin temor a excederse. Lo prueban bien claramente, las angustiosas llamadas que anoche de madrugada hacían las radios rojas de Madrid, pidiendo con toda urgencia equipos de personas que se prestasen a la transfusión de sangre.
Este simple detalle es mucho más expresivo que cualquiera cifra que aquí anotemos. La angustia de la demanda revela bien a las claras la urgente necesidad de heridos, cuya vida corre peligro inminente.
A esta pérdida de hombres hay que agregar una pérdida aproximada de material. Se han cogido al enemigo seis tanques por este sector, de los cuales tres, pronto podrán emplearse contra sus antiguos dueños.
La victoria, lograda por esta parte, está ya plenamente lograda. El enemigo ha tenido que retroceder medio kilómetro y ha perdido varios emplazamientos que le colocaban en situación de ventaja sobre nuestras líneas.
En la zona de Brunete es donde se mantiene más entero el enemigo. Es el remanente natural de la fantástica cantidad de hombres y de material que los rojos habían puesto en movimiento con ánimo de abrir una brecha en nuestras líneas.
Con todo, ya por una parte el enemigo, comienza a repliegarse obligado por el contraataque de nuestras fuerzas.
La artillería roja ha seguido disparando con intensidad, pero nuestras baterías y nuestros aviones han respondido de una manera contundente.
Cuanto se diga de la bravura de nuestros soldados, es poco. Tienen un espíritu heroico que vive en una constante tensión de heroísmo. Conocemos

el caso de un mozo que estaba en una avanzada y, a pesar de haber recibido la orden de repliegarse a "una trinchera más segura, permaneció al pie de su ametralladora impassible en la matanza de los rojos. Varios fajangos de la Milicia Nacional le preparaban los peines y nuestro mozo produjo un montón de cadáveres, en todo el radio de acción de su arma mortífera.
También sabemos de un cabo, que viendo venir a un tanque, se escondió en un montón de paja y desde allí le mantuvo a raya con bombas de mano. El tanque buscó el punto más débil de aquella defensa y se lanzó contra ella, rápido el legionario, volvió la paja con gasolina y le prendió fuego precisamente en el momento en que el tanque llegaba.
--¡Ya está en la sartén! --gritaba el legionario-- que coqueba alcanzado por un disparo del artefacto que se abrasaba entre la paja y la gasolina.
En las cercanías de Quijorna en la posición llamada Loma Artillera, bastantes soldados rojos aprovechaban la confusión del combate para venir a nuestras filas, y apenas llegaban a las posiciones, cogieron el fusil y a los gritos de ¡Viva España! comenzaron a disparar contra aquellos de cuyas líneas procedían.

Por el sector del barrio de Usera, donde está ya casi restablecida la tranquilidad, esta mañana aparecieron varios tanques enemigos que iban en son de paz a retirar los numerosos muertos que los rojos han tenido. Los fueron arrastrando hacia sus líneas.

Después de la enorme derrota que la aviación enemiga ha sufrido durante estos tres días últimos, hoy apenas ha; dado muestras de actividad. Ha rehuido toda suerte de combate y ha preferido ir a bombardear algunas poblaciones indefensas.
Estamos, por tanto, en situación francamente favorable para dar por liiquidada la ofensiva que los rojos han desencadenado en el frente de Madrid.
Esperamos que dentro de muy contados días podremos hacer un balance que promete ser altamente halagüeño.

En la sierra, la jornada se ha desarrollado con absoluta tranquilidad, bien aprovechada por una docena de combatientes que han desgratado del campo rojo y se han acogido a nuestras líneas. --LOGOS.

Falange Española Tradicionalista
Sindicato Español Universitario

Este Sindicato, velando por el interés de todos los estudiantes, ha abierto una matrícula gratuita para dar clase de Latín a los alumnos de quinto año, que fueron dejados por Septiembre por corrección de listas.
Las clases, que estarán a cargo de un competente profesor, se darán a partir de la próxima semana, en el Salón Biblioteca del S. E. U., establecida en las oficinas del mismo, en el segundo piso del cuartel de F. E. T. y de las JONS, donde podrán inscribirse hasta el miércoles.
El jefe provincial del S. E. U., Lucio Sabadell.

VIGILAD TODOS EL ESPIONAJE ENEMIGO Y DETENED Y DENUNCIAD A LOS TRAIDORES

MANUEL MIGUEL

Edición de las ocho de la noche

FRENTE DE VIZCAYA-SANTANDER

Una nueva etapa de descanso para nuestros soldados

VALMASEDA 9 (12,30 noche).--Día de calma, de rigurosa calma en el frente de Santander. A mi regreso de las avanzadas, casi estuve tentado a dejar en el fintero mi crónica diaria. Pocas cosas de nuevo ciertamente podía ofrecer hoy a los lectores. Muchas cosas de auténtico interés podrían ofrecerles en cambio mis compañeros de otros frentes. Pero hay algo que me obliga a tomar la pluma para que hoy no falte mi impresión habitual.
Ese algo es la explicación lisa y llana de por qué esta calma que en el Norte estamos disfrutando y que tan excelentemente viene para nuestros soldados necesitados de un amargo descanso reparador después de tres meses y medio de campaña incesante.
Pudieran pensar los mal intencionados, que esta calma norteña guarda alguna relación con las actividades enemigas en el frente de Madrid. El enemigo, por lo menos ha desencadenado su ofensiva contra los sectores madrileños del barrio de Usera y de Brunete por ver si consigue detener la comenzada ofensiva contra la Montaña.
Si tal era el propósito, mal le están saliendo sus cuentas que es muy posible que tengan valor definitivo. Porque la ofensiva roja en Madrid no ha tenido--ni probablemente tendrá--la más pequeña repercusión en el Norte. Prevista por los Mandos nacionales para los que jamás entra en sus cálculos lo de desmenuar a un santo para vestir a otro, los rojos tienen en Madrid de sobra, según estamos viendo, no ya para contener esta ofensiva, sino para convertirla en contraofensiva nuestra.
Por lo que al Norte se refiere ya indiqué ayer que estábamos entrando en una nueva etapa de las operaciones, etapa que requiere el reajuste de fuerzas, una acomodación de elementos y, sobre todo, un descanso para el soldado, que bien lo necesita, porque hasta hoy la brecha fue dura e incluso extremada.

Claro es que la discreción ha de poner inevitablemente trabas a la pluma. Esa misma discreción me obliga a no prejuzgar sobre el futuro aun cuando tenga el juicio ya formado. Pero vengo anunciando desde hace varios días sorpresas importantes. Al anuncio me atengo... ¿Para cuándo? Al Mando toca y sólo al Mando señalar la fecha, así como las demás circunstancias de plazo y de lugar.

Cuando el momento de la sorpresa llegué--y espero que sea pronto--a ver el lector cómo, por estar todo maravillosamente previsto por nuestros generales, lo que ocurra en Madrid, de lo que solo nos enteramos aquí por los partes oficiales, no puede tener repercusión alguna en este frente, porque las operaciones en el Norte han de seguir inexorablemente su curso hasta el fin que ya está perfilaro.
Mientras llega esa hora, nuestras tropas descansan. En todo el día de hoy no he oído en el frente sino algún espaciado cañoneo. La artillería enemiga, un poco sorprendida por la fregua de estos últimos días, disparó sin norma ni concierto, y la nuestra le contestó para ver de imponerle silencio.
Y a eso se ha reducido todo; a duelos de la artillería, que en medio de la calma, le hacen a uno recordar que estamos en guerra, y al tránsito de milicianos rojos a nuestras siempre acogedoras filas.
Quiénes no descansan un momento, son nuestros equipos de zapadores, y pontoneros. Como los rojos, en su cobarde huida no dejan un sólo puente en pie, es preciso reconstruir los más indispensables para garantizar el traslado de hombres y material, así como el transporte de víveres y municiones a las primeras líneas.
Hoy he pasado por el puente de Guisén, de cuyos tres arcos dos voló el enemigo. Ya está casi completamente reconstruido, de modo que permita el paso de los más pesados transportes. Mientras tanto, y ya sólo por horas, seguiremos utilizando la pasarela que al pie mismo del puente destruido levantaron nuestros admirables ingenieros en un plazo de muy contadas horas.
Aprovechando la bonanza del día, nuestros soldados del sector de Valmaseda, pasearon carteira adelante. Queremos decir, que reasaron en nuestra línea. Porque los últimos embujos por este sector fueron tan serios, que no hay un sólo miliciano hasta El Berrón que dista de Valmaseda unos seis kilómetros.
También en El Berrón ha habido la consabida voladura de puente, señal inequívoca de que los rojos no piensan ya aproximarse al puerto. Con ello Valmaseda, como Sopuerta, y como Somorrostro, ha quedado a la retaguardia.--LOGOS.

Comerciante:
La guerra te favorece en muchos casos. ¿Tendrás valor para saber que hoy hambre en el hogar del que combate en ella y defiende tu paz?
Colabora en el SUBSIDIO PRO COMBATIENTE

Los marineros rojos, auxiliados por los

